



3 rue du Calvaire
44420 Piriac sur mer
Terre.et.mer.44420@laposte.net
<https://terreetmer44420.wixsite.com/my-site>

Compte-Rendu de l'Assemblée générale ordinaire samedi 31 janvier 2026 à 10 heures.

réunie à la Salle des Vignes, 17 rue Edmond Michelet 44420 La Turballe

**Personnes présentes : 16 adhérent.e.s 2025 et une personne extérieure.
Votant.e.s : 16 (adhérent.e.s 2025) + 8 pouvoirs.**

**Animation : Christian Tholin
Secrétaires de séance : Christophe Boisumreau, Marc Evin**

Rapport d'activité et rapport financier de l'année 2025

Christian Tholin accueille et remercie les participants à cette Assemblée Générale Ordinaire.

Notre association, après 5 ans d'existence, est maintenant reconnue localement. Elle bénéficie depuis cette année (29 avril 2025) de l'agrément préfectoral au titre des associations pour l'environnement. L'association comptait, en 2025, 48 adhérent.es. Ce nombre est stable à quelques unités près.

Elle est animée par un collège de 11 personnes et fonctionne en groupes de travail thématiques ouverts à tou.te.s : Aménagement du territoire et biodiversité, Mobilités douces, Pen-Bron, Communication.

Les résultats de nos actions restent limités, mais l'agrément en tant qu'association pour l'environnement nous permet de défendre certains dossiers au niveau juridique.

Pour 2026 :

Nous souhaitons pouvoir être entendu.es, consulté.es en amont des projets menés par les municipalités et l'agglomération....

Nous poursuivrons nos actions en matière de mobilités douces, atteintes l'environnement, information et sensibilisation des élu.es et citoyen.nes.

Nous renouvelons notre souhait de voir plus d'adhérent.es s'impliquer dans les différents groupes de travail, ouverts à tou.tes.

Les différents groupes de travail vont maintenant vous présenter leurs activités en 2025, et leurs souhaits pour 2026.

Rapport d'activité

Groupe de Travail : Aménagement du territoire et biodiversité (fusion des 2 groupes)

Anne Ledard, Isabelle Leloup, Christophe Boisumeau, Yves Calvez, Jacques-Yves Raimbault, Yves Jéhanno, Agnes Demeyère,

Fonctionnement : les réunions ne sont pas régulières et sont plutôt déclenchées par des alertes ou le traitement d'une thématique retenue par le collège.

Opération de sensibilisation des estivants aux pollutions marines

Dans le cadre du groupe de travail « mer et littoral » de FNE 44 piloté par Yves Calvez, nous nous sommes mobilisés pour monter une opération de sensibilisation des estivants sur les plages, sur le thème des pollutions marines

Nous avons sensibilisé et informé sur les thèmes suivants :

- l'océan va mal
- les algues vertes
- la pollution par les plastiques
- les pollutions bactériennes
- les toxines du phytoplancton.

Chaque thématique a donné lieu à la production d'une affiche avec des éléments simples qui peuvent être complétés par l'accès à une page WEB par QR code. Les 3 premiers thèmes ont donné lieu à la commande de dessins humoristiques pour interroger les visiteurs

Les animations

- Les animations ont été réalisées sur les plages de Porh er Ster à Piriac (7/08), Lanséria à Mesquer (19/08) et la plage des Bretons à la Turballe (20/08).
- Elles ont été reprises lors de la fête de la mer à MESQUER (20 et 21/09) et lors de la fête des airs marins à Piriac (27/09).

Bilan

- Des discussions intéressantes avec les estivants dont des étrangers
- A Porh Er Ster, plage assez petite, une quinzaine d'estivants ont discuté. Une vingtaine a regardé les affiches
- Sur la plage de Lanséria, une bonne fréquentation (50 personnes), un QCM avait été élaboré sur les pollutions marines
- A La Turballe, l'animation a tourné court à cause d'un orage
- Fête de la mer à Mesquer : au moins cinquante personnes ont engagé un dialogue avec nous
- Fête des airs marins à Piriac : une trentaine de personnes se sont arrêtées sur notre stand
- Le journal de la commune de Piriac sur mer a repris notre article sur le bilan de l'action dans son numéro de décembre
- Le site internet, sur lequel les QR codes renvoient, a reçu 22 visites de juillet à décembre ce qui est peu

Les enseignements à retenir

- Les estivants apparaissent conscients même si leur niveau de connaissance est succinct
- Les personnes intéressées manifestent un sentiment de fatalisme et doutent de la capacité collective et individuelle à inverser la tendance défavorable, même si elles nous remercient pour notre action
- Le QCM permet d'engager la discussion et de communiquer des informations précises
- Un QCM pour les enfants ou un jeu serait opportun
- Le renvoi QR code/site internet est peu productif ; rien ne remplace le dialogue en face à face.
- Renforcer le caractère ludique pourrait être sympathique
- Il faut installer le stand à proximité des estivants ou sur leur passage et ne pas hésiter à les interroger
- Il faut prévoir l'animation en deuxième partie de l'après-midi

Perspectives 2026

- Renouvellement des opérations de sensibilisation sur les plages
- Reprise des outils pour exposition dans les bibliothèques ?
- Intégration d'un GT « qualité des eaux littorales » animé par « Eau et rivières de Bretagne »
- Sollicitation de CAPA pour bénéficier de leurs informations sur la nature des pollutions sur notre littoral et les actions possibles

Qualité de l'eau potable

Nous avons participé aux débats publics concernant le Schéma d'Aménagement et de Gestion (SAGE) de la Vilaine. Une contribution écrite a été déposée sur le site dédié. Le 22 février 2025, plusieurs membres du collège ont participé à la manifestation pour appuyer les propositions du SAGE contre lesquelles s'opposent la FNSEA et les JA. Une nouvelle manifestation à laquelle nous avons participé s'est déroulée le 10 janvier 2026. La FNSEA continue à s'opposer au règlement du SAGE, notamment l'interdiction d'épandage des herbicides du maïs à proximité des points de captage sensibles, et à l'interdiction de suppression des zones humides. Un projet de loi pourrait leur donner satisfaction.

Perspectives 2026

Nous devons rester mobilisés jusqu'à l'adoption du SAGE et plus généralement sur le projet gouvernemental d'urgence pour l'agriculture, promise aux agriculteurs, qui risque d'assouplir les normes environnementales.

Discussion avec l'assemblée

Un adhérent signale la proposition de loi du député de Loire-Atlantique Jean-Claude Raux (groupe Ecologistes) pour protéger les captages d'eau potable en instaurant une interdiction, à l'horizon 2030, de l'usage des pesticides et engrains azotés minéraux, à l'intérieur de certaines aires de captage. Cette proposition sera examinée le 12 février à l'Assemblée Nationale.

Une mobilisation aura lieu à Paris le 11 février pour soutenir cette proposition de loi examinée le 12, et peser face au projet gouvernemental d'urgence pour l'agriculture.

Il est suggéré de se mobiliser localement au niveau de la commune pour sensibiliser la population à propos de la qualité de l'eau et de son usage.

Projet immobilier - 12 boulevard de Belmont à La Turballe

L’association s’oppose à un projet de construction de 46 logements, répartis en trois immeubles collectifs, avec 62 places de stationnement en parking souterrain sur un terrain de 2768 m², situé 12 boulevard de Belmont à La Turballe. Le permis de construire a été délivré le 13 mars 25.

Nous considérons que ce projet porte atteinte au paysage et à l’environnement, par l’absence de prise en compte des enjeux et objectifs du développement durable. Nous déplorons l’absence de débat public et de concertation sur les questions d’urbanisme et de logements à La Turballe.

L’association a organisé, le 8 novembre 2025, un point presse, un rassemblement et une distribution de tracts d’information. Un recours gracieux a été déposé le 12 mai 2025 auprès de la mairie. Il est resté sans suite. Un recours contentieux est en cours, déposé le 4 septembre 2025 auprès du tribunal administratif de Nantes. L’association Grande Falaise a engagé une démarche similaire.

Discussion avec l’assemblée

Un adhérent signale que c'est la première fois que notre association fait un recours contentieux, et que cela révèle l'absence de discussion et d'ouverture de la Mairie vis-à-vis de ses habitants et des associations. Notre recours amiable auprès de la mairie est resté sans réponse et ne nous laisse d'autre choix que d'aller au Tribunal.

La démarche de l’association ne nie pas la nécessité de créer du logement social. Mais, il semble qu’ici il ne soit qu’un argument pour faire un projet immobilier d’ampleur, et que par ailleurs aucune information ne soit donnée sur le type de logement social qui est prévu.

Une adhérente, bénévole au secours populaire, souhaiterait que notre discours sur la protection de l’environnement soit conciliable avec celui des demandeurs de logement et que l’on puisse aussi communiquer auprès d’eux et être entendu par eux, et ne pas rester sur le seul terrain de l’écologie.

Par ailleurs, une action sur la pollution lumineuse a été conduite auprès des trois communes. La commune de La Turballe a répondu. Celle de Piriac n’a répondu que de façon fort méprisante et sans donner suite. Un recours auprès du Préfet vient d’être envoyé pour que la loi soit appliquée sur la commune.

Enrochements - Baie des Cabonnais à Mesquer

Nous soutenons l’association des amis des sites de Mesquer qui a engagé une procédure devant le tribunal administratif de Nantes pour annuler deux permis d’enrochements, accordés par la mairie de Mesquer.

Les enrochements prévus sont situés dans la baie des Cabonnais. Ils menacent une espèce d’oiseaux (hirondelles de mer) et portent atteinte à un site géologique patrimonial de la région Pays de la Loire.

PCAET

Nous assistons à l’évaluation annuelle du PCAET, tout en déplorant les insuffisances de ce plan.

Biodiversité

Participation aux réunions "ABC (Atlas de la biodiversité communale) de CapAtlantique La Baule Guérande Agglo

Piriac et La Turballe font partie des 5 dernières communes pour lesquelles l'atlas est en cours.

Dans ce cadre, nous assistons aux différents points d'étape et comités de pilotage présentés par Morgane Lorsong (chargée de mission biodiversité à CapAtlantique La Baule Guérande Agglo).

Lors du dernier comité de pilotage du 24 octobre, il a été annoncé des ateliers avec les communes pour intégrer les résultats des ABC aux politiques publiques. Y serons-nous conviés ? A vérifier.

A La Turballe :

Alerte pour l'une des dernières zones naturelles et humides de la commune entre la rue des quatre chemins et la rue du Clos Mora, potentiellement menacée d'urbanisation par l'OAP n°9 (OAP "Clos Mora")
https://data.geopf.fr/annexes/gpu/documents/DU_44211/bb4797a9d4d33ee72333ea53dd0191a3/44211_oap_20250620.pdf

Nous tentons d'éviter cette urbanisation par différents moyens:

- Par des sorties sur le terrain à différentes saisons, qui nous ont permis de faire des relevés photographiques et GPS des mares... Bretagne Vivante nous a accompagné lors d'une de ces sorties et nous a fourni un rapport de visite concluant à une urbanisation non souhaitable
- En alertant la commune et CapAtlantique La Baule Guérande Agglo, en leur fournissant nos relevés et rapports, en particulier à Morgane Lorsong (chargée de mission biodiversité à CapAtlantique La Baule Guérande Agglo)
- En organisant des matinées dessin

A Piriac:

Participation à la plantation de haies avec les écoles de Piriac, le CPIE et les employés des espaces verts. La plantation de cette double haie de 90 mètres s'est effectuée en 2 temps, en janvier et novembre 2025. Le CPIE a choisi les arbustes et sensibilisé les élèves sur l'importance des haies, lors de séances en amont des plantations.

Dans le cadre du dispositif «Faire classe dehors», une adhérente reçoit les élèves de l'école publique dans son jardin, une fois par mois. Pour observer la nature tout au long de l'année.

Sujets en suspens:

Nous avons interpellé (par mail, en réunion) les élus.es de Piriac sur différents sujets :

- la zone naturelle du camping C-car, toujours pas remise en état par le propriétaire
- la coupe de bois dans un espace bois classé
- plus généralement, le respect du PLU (zones naturelles, haies à préserver, bois classé, ...)

Sur tous ces sujets, nous avons été reçus mais pas du tout entendus. A ces dégradations, la commune ne trouve rien à redire et ne donne plus suite à nos demandes de rendez-vous.

Pour 2026

- Suite aux différentes sorties dessin de 2025, envisager une exposition des différentes créations
- Poursuivre les ateliers dessins : Les personnes intéressées peuvent contacter Isabelle Leloup par mail : isabelleleloup@free.fr

- Maintenir la vigilance sur les zones naturelles menacées par l'urbanisation galopante
- Participer aux ateliers, annoncés à Cap-Atlantique, pour intégrer les résultats des ABC aux SCOT, PLU

Groupe de Travail « Mobilités douces »

Le GT « Mobilités douces » est animé par 8 personnes : Christiane Bosc, Agnès Demeyère, Marc Evin, Sylvie Godard, Anne Guillemot, Anne Ledard, Isabelle Leloup et Christian Tholin.

Ce groupe se réunit chaque mois et cela permet de poursuivre le travail sur les trajets de déplacement à vélo sur les trois communes qui sont le territoire d'intervention de l'association : Piriac, la Turballe et Mesquer. Parfois, notre élan nous a poussés un peu plus loin, cette année vers Guérande et La Baule.

Notre mode de fonctionnement, rappelons-le, est d'organiser une sortie à vélo le troisième dimanche de chaque mois. Nous initions à chaque fois un parcours différent qui nous permet de tester des trajets. Nous relevons des améliorations à faire et nous constatons les nouvelles réalisations mises en place par la commune ou le département. Un bilan écrit est à chaque fois établi et transmis à la (ou les) commune(s) concernée(s), au Département et à Cap Atlantique.

Le temps pluvieux nous constraint parfois d'annuler la sortie. Cette année nous avons effectué 9 sorties.

En parallèle à ces sorties vélos, nous rencontrons les élu.es et les conseillers techniques chargés des mobilités douces.

1. Dans les trois communes précitées

Globalement, nous pouvons dire que le travail en concertation n'existe pas. Au mieux, nous rencontrons les élu.es, mais un travail concret sur les problématiques rencontrés par l'usage du vélo et la recherche de solutions n'a pas lieu. Au pire, au bout de quelques rencontres l'élu.e ne souhaite plus nous rencontrer ou les réunions sont différées à une date ultérieure... qui finalement ne peut plus avoir lieu à cause de la « réserve électorale » !

2. Cap Atlantique

Un travail d'échange intéressant avait commencé en 2024 avec des « rencontres semestrielles » qui finalement se sont muées en « rencontres techniques » qui n'ont jamais eu lieu, car la personne référente venait de changer (la troisième depuis août 2021) et aussi actuellement à cause de la fameuse « réserve électorale ».

Depuis cette année, nous assistons au COPIL (Comités de Pilotage) des marais salants qui permet d'interroger et d'énoncer des propositions.

Pour le PDM (Plan des Mobilités), c'est le collectif des « Voix du vélo » qui nous représente. Nous en parlerons plus loin.

3. Au département

Cela concerne essentiellement une réunion annuelle qui a eu lieu cette année à Nantes et qui permet un travail d'information réciproque et de formulations de nos demandes.

Nous rencontrons le regroupement des associations « vélos » de la presqu'île qui s'est constitué en collectif :

« Les voix du vélo ». L'objectif est d'avoir une instance de représentation et de porter nos démarches et demandes communes. Il nous représente donc dans des instances comme le PDM.

Quels sont les résultats de nos actions ? Quelles sont les avancées de nos rencontres ?

Notre présence est reconnue et notre travail de bilan mensuel envoyé à tous les partenaires du vélo semble faire tout doucement son chemin.

Des avancées importantes nécessitent d'être soulignées comme :

- La réalisation d'une réelle piste cyclable pour la traversée de La Turballe.
- La mise en place sur certains chemins communaux de demi-sphères pour autoriser uniquement la circulation des vélos, piétons et engins agricoles.
- La prise en compte (mais pas encore suivie d'effet) de nos demandes répétées de mettre en place sur les routes de la côte un sens unique pour les voitures afin de dégager une réelle piste cyclable bidirectionnelle.

Certains points restent sans réponse :

- L'aménagement des chemins communaux, et en particulier sur la commune de La Turballe, le chemin de Plambarre depuis 2023.
- Pour chacune des trois communes, l'échange régulier et la réalisation d'aménagements pratiques et simples de facilitation de la circulation des vélos dans la commune et relevant des compétences communales.
- Le balisage par Cap Atlantique de la vélocéan qui reste en attente depuis plusieurs années
- La réalisation par le Département d'un balisage unique et repérable par les automobilistes sur l'ensemble du département des traversées par les pistes vélos des départementales.

Quelles sont nos perspectives pour 2026 ?

Poursuivre nos démarches et militer pour la réalisation de réelles pistes cyclables séparées matériellement de la circulation automobile pour une totale sécurisation de la pratique du vélo à tous les âges.

Nos sorties mensuelles le 3^{ème} dimanche de chaque mois sont un véritable outil de communication avec les collectivités territoriales.

La prochaine sortie aura lieu le dimanche 15 février.

Donc, à bientôt avec nous à vélo !

Groupe de Travail « Pen-Bron »

Sylvie Godard, Marc Evin, Eliane Di Vincenzo, Marie-France Cachart, André Bosc, Daniel Fénice, Frédérique Perron, Christan Tholin, EdwigeFadeieff

Actions et décision majeures

Le GT s'est réuni régulièrement tous les mois.

Terre et mer. Pour l'avenir du vivant !

terre.et.mer.44420@laposte.net

Mairie de Piriac 3 rue du Calvaire 44420 Piriac sur mer

<https://terreetmer44420.wixsite.com/my-site>

Il est composé de neuf membres qui ont assuré l'animation du Collectif pour la protection de la Presqu'île de Pen-Bron et ont fait des propositions.

Les membres du GT se sont investis dans diverses directions :

- la participation à un groupe dédié à la communication avec des tractages notamment lors du marché de Noël des Amis des Oeuvres de pen-Bron
- une action de protestation, relayée par la presse, lors de la réunion publique organisée par la Mairie dans le cadre de la révision du PLU de La Turballe et où le public n'était pas invité à intervenir
- le lancement d'une nouvelle pétition via la plateforme Change.org qui recueille actuellement plus de 1200 soutiens
- la participation aux réunions de concertation et aux enquêtes publiques (SCoT, PLU) ainsi que des contributions écrites
- la participation à un groupe dédié à un éventuel recours juridique contre le SCoT de Cap Atlantique La Baule-Guérande Agglo
- la proposition de statuts pour la création d'une association dédiée à Pen-Bron afin de gérer un budget com. et l'action juridique
- des recherches sur l'historique du site, sur des alternatives au projet Vinci

Le concours de l'Université de Nantes ne s'est pas concrétisé pour l'instant.

Le GT n'a pas souhaité participer aux ateliers participatifs organisés par Vinci Immobilier.

Pour rappel : l'ensemble des associations participant au collectif se sont prononcées contre le projet Vinci mais s'impliquent difficilement pour l'empêcher.

Groupe de Travail : Communication

Yves Calvez, Christophe Boisumeau

Le site internet est maintenu à jour à minima : agenda des sorties vélo, des réunions du collectif Pen Bron et autres actions ponctuelles, relais des articles de presse. Il manque une publication régulière pour chaque GT.

Il reçoit une cinquantaine de visites par mois

Tous les bulletins trimestriels de la commune de Piriac ont intégré nos contributions.

Nous avons organisé une conférence de presse pour informer la population de notre recours sur le permis de construire du 12, Boulevard de Belmont à la Turballe. Elle a donné lieu à de bons articles de l'Echo de la presqu'île et de Ouest France.

Perspectives 2026

Réalisation d'une banderole de présentation de l'association et de ses activités pour nos stands.

Discussion avec l'assemblée

Il s'agit plutôt d'un affichage plus clair de nos actions, pour que les personnes passant devant le stand comprennent tout de suite les objectifs de notre association.

Dans le magazine municipal de Piriac, nos articles passent régulièrement. A La Turballe, ils ne les acceptent

Terre et mer. Pour l'avenir du vivant !

terre.et.mer.44420@laposte.net

Mairie de Piriac 3 rue du Calvaire 44420 Piriac sur mer

<https://terreetmer44420.wixsite.com/my-site>

pas et à Mesquer, après avoir été transmis, l'article n'a pas été édité.

Le rapport d'activité est soumis au vote . Approuvé à l'unanimité : 24 votant.e.s.

Rapport Financier

COMPTE COURANT		
SOLDE au 31/12/2024		122,33 €
OPERATIONS		DEPENSES
frais bancaires		56,34 €
frais affranchissement, copies, tracts		192,74 €
MAIF		128,18 €
frais AG		41,00 €
achat gilets jaunes		237,60 €
adhésion PLACE AU VELO		20,00 €
adhésion FNE		60,00 €
Total dépenses		735,86 €
		RECETTES
remboursement frais bancaires		47,34 €
Cotisations adhérent.es		940,00 €
Total recettes		987,34 €
RECETTES- DEPENSES 2025		251,48 €
Transferts vers livret bleu		350,00 €
SOLDE au 31/12/2025		23,81 €

LIVRET BLEU		
SOLDE 31/12/2024		1 540,62 €
Intérêts 2025		38,89 €
Transferts du compte courant		350,00 €
SOLDE 31/12/2025		1 929,51 €

PREVISIONNEL 2026		
OPERATIONS		DEPENSES
frais bancaires		50,00 €
cotisation place au vélo		20,00 €
frais affranchissement, copies, tracts		200,00 €
MAIF		130,00 €
frais AG		50,00 €
adhésion FNE		60,00 €
soutien média breton SPLANN		50,00 €
provision frais de justice		300,00 €
Total dépenses		860,00 €
		RECETTES
remboursement frais bancaires		50,00 €
Cotisations adhérent.es		900,00 €

Total recettes	950,00 €
RECETTES - DEPENSES	90,00 €

Le rapport financier est soumis au vote. Approuvé à l'unanimité : 24 votant.e.s.

Vote de la cotisation annuelle 2026

Proposition d'une cotisation annuelle à prix libre avec une indication de cotisation de soutien de 20€.

Approuvé à l'unanimité : 24 votant.e.s

Vote du renouvellement de l'adhésion FNE (France Nature Environnement)

Le renouvellement de l'adhésion est soumis au vote.

Approuvé à l'unanimité : 24 votant.e.s

Election des membres du Collège

Le collège se réunit une fois par mois. Il décide et valide les orientations et projets de l'association.

Frédérique Peron ne se représente pas. Une place est disponible.

Présentent leur candidature au Collège pour 2026 :

Denis Hubert, Sylvie Godard, Anne Ledard, Isabelle Leloup, Yves Calvez, Marc Evin, Yves Jéhanno, Jacques-Yves Raimbault, Christian Tholin, Christophe Boisumreau, Marie-France Cachart.

Approuvé à l'unanimité : 24 Votant.e.s

Questions et échanges

Une adhérente souhaiterait que les réunions du collège soient ouvertes à tous les adhérent.es et que soient communiqués les dates et lieu de réunion : Les dates de réunions sont indiquées à la fin des comptes rendus des réunions de collège, envoyés à tous les adhérent.es.

Il est décidé que celles-ci seront ouvertes et que l'ordre du jour sera consultable sur le lien suivant : <https://annuel2.framapad.org/p/terre-et-mer-ordre-du-jour-9n7o?lang=fr>

Une adhérente souhaite que le compte-rendu de cette Assemblée Générale soit envoyé aux adhérent.es des années précédentes. Réponse positive.

Est-il prévu des rencontres par l'association des listes candidates aux municipales ? Ce sujet est inscrit à l'ordre du jour de la prochaine réunion de collège.

*Il est demandé que l'association étende son champ d'intervention en incluant Guérande.
Vaste projet qui nécessiterait de changer les statuts. A débattre en réunion de collège.*

L'Assemblée Générale se termine à 12 h 20 par un repas partagé.